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СОБЫТИЕ

 ‐ На символическую кнопку нажали (слева направо) первый заместитель генерального директора — директор по производству Алексей Кушнарев,  
генеральный директор Назим Эфендиев, начальник обогатительной фабрики ЛГОКа Евгений Герасименко и управляющий директор комбината Ильдар Искаков

Плюс четверть миллиона
На Лебединском ГОКе запустили после модернизации  
девятую технологическую секцию обогатительной фабрики 

Наталья Хаустова 
Фото Александра Белашова

Проект стартовал пол-
тора года назад. В хо-
де масштабной модер-
низации специалисты 
полностью заменили 

рудно-галечный тракт: дополни-
тельно построили пять конвейеров 

и добавили ещё одну стадию дроб-
ления, обновили футеровку шаро-
вых мельниц, заменили магнит-
ные сепараторы и дешламаторы на 
более производительные. Вместо 
гидроциклонных установок они 
установили автоматизированные 
системы классификации. 

Рост производительности об-
новлённой секции обеспечит вы-

пуск 250 тысяч тонн дополнитель-
ного концентрата в год.  Повысится 
и качество продукции: содержание 
железа в ней вырастет с 67 % до  
68 %. Автоматизированная систе-
ма управления в онлайн-режиме 
собирает данные, анализирует их и 
сигнализирует о малейших откло-
нениях в параметрах техпроцесса 
и работе оборудования. 

Торжественный запуск секции 
прошёл при участии генерально-
го директора компании Назима 
Эфендиева.

— Металлоинвест продолжа-
ет идти по пути увеличения объё-
мов производства: в этом залог 
нашего дальнейшего развития, —  
отметил он. — Проект по запуску 
девятой технологической секции 

обошёлся компании почти в два 
миллиарда рублей. Здесь установ-
лено современное и экологичное 
оборудование, пространство соот-
ветствует нормам охраны труда и 
промышленной безопасности. Это 
и есть идеальная норма террито-
рии — образец, к которому будем 
приводить все производственные 
площадки!

2
составили  
инвестиции  
компании  
в модернизацию  
девятой  
технологической 
секции.

млрд 
рублей
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Евгения Шехирева 
Фото Александра Белашова

В Воронеже 14 ноября про-
шёл саммит по устойчи-
вому развитию террито-
рий «Черноземье». Встреча 
впервые объединила пред-

ставителей власти и крупного бизнеса  
Центрально-Чернозёмного экономи-
ческого района, которые в своей де-
ятельности продвигают принципы 
ESG: заботу об окружающей среде, 
социальную ответственность и про-
зрачное управление бизнес-процесса-
ми. Обсуждение посвятили тому, как 
обеспечить дальнейший рост бизне-
са, синхронизировать его с развити-
ем территорий и снизить воздействие 
на экологию.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев уверен, что в этих во-
просах необходимо более тесное вза-
имодействие компаний с правитель-
ствами регионов и муниципалитета-
ми. Совместные инициативы в облас-
ти ESG должны быть комплексны- 
ми — тогда удастся существенно улуч-
шить ту среду, в которой живёт и тру-
дится каждый человек.

Общие сложности

Выступая на пленарной дискуссии 
саммита «Вызовы территорий — 2050», 
заместитель генерального директора 
по устойчивому развитию и корпора-
тивным коммуникациям Юлия Маза- 
нова подчеркнула: для Металлоин- 
веста как одного из учредителей на-
ционального ESG Альянса важен об-
мен мнениями и лучшими решениями 
в этой области.

— Многие вызовы, которые пе-
ред нами сегодня ставит мир, схожи.  
Прежде всего это демографическая си-
туация, сокращение работоспособного 
населения и связанная с ним пробле-
ма обеспечения производства квали-
фицированными кадрами, — поясни-
ла Юлия Мазанова. — Кроме того, мы 
видим для себя вызовы в изменении 

ФОРУМ• ОДНИМ АБЗАЦЕМ

■ Металлоинвест возглавил рей-
тинг «Лидеры корпоративной 
благотворительности», став од-
ной из 15 компаний в высшей 
категории А+. Грантовый кон-
курс «Вместе! С моим городом» 
признан лучшим в номинации 
«Лучшая программа, способ-
ствующая устойчивому разви-
тию с помощью грантовых кон-
курсов». Корпоративная про-
грамма предупреждения онко-
заболеваний и программа соци-
альных инвестиций «Вместе!»  
заняли вторые места  
в номинациях «Лучшая  
программа, способствующая  
реализации ЦУР ООН по обеспе-
чению здоровья, здорового об-
раза жизни и благополучия че-
ловека в интересах устойчиво-
го развития» и «Лучшая корпо-
ративная программа социаль-
ных инвестиций в территориях 
в контексте устойчивого разви-
тия и стратегии бизнеса» соот-
ветственно. В рейтинге приняли 
участие 43 компании, которые 
подали на конкурс 137 заявок.

■ Металлоинвест второй год под-
ряд становится обладателем 
Гран-при профессиональной 
премии «Лидер конкурентных 
закупок 2023». Компания пред-
ставила на конкурс пять проек-
тов: дашбордирование в систе-
ме закупок, программу развития 
сотрудников службы снабжения, 
развитие поставщиков в области 
ESG, нестандартные инструмен-
ты закупок — практика примене-
ния, мониторинг исполнения до-
говорных обязательств. «Мы со-
вершенствуем процессы закупок 
на постоянной основе, —  
отмечает директор по снабже-
нию Металлоинвеста Иван Бу-
янов. — В этом году использо-
вание таких новых опций, как 
многокритериальные запросы, 
выставление рейтинга предло-
жений при проведении запро-
са предложений, применение 
голландского и японского аук-
ционов, позволят достичь зна-
чительного экономического эф-
фекта — 1 млрд рублей».

■ Программа Металлоинвеста 
«Вместе! С призванием» вошла 
в число победителей IX Все-
российского конкурса проек-
тов в сфере корпоративного во-
лонтёрства «Чемпионы добрых 
дел». Она заняла первое место 
в номинации «Экология и охра-
на окружающей среды».

■ На базе Лебединского ГОКа 
прошёл Единый день безопас-
ности во главе с генеральным 
директором Металлоинвеста 
Назим Эфендиевым. Участники 
провели лидерский обход по не-
скольким маршрутам на террито-
рии комбината, оценили уровень 
культуры эксплуатации оборудо-
вания и условия охраны труда на 
рабочих местах, обсудили с ра-
ботниками существующие опас-
ности и возможности их устра-
нения. Одной из главных тем об-
суждения стали результаты вну-
тренних расследований несчаст-
ных случаев со смертельным ис-
ходом, по итогам которых Метал-
лоинвест принял решение внести 
изменения в работу с подрядны-
ми организациями.  
Кроме того, участники наметили 
задачи по охране окружающей 
среды на 2024 год. 

 Подробности о комитете читай-
те в следующем выпуске газеты.

климата и окружающей среды, разви-
тии экономики и сохранении техноло-
гического суверенитета. По каждому 
из аспектов предпринимаем обшир-
ный комплекс мер: обеспечиваем до-
стойные условия труда и заработную 
плату, развиваем «зелёную» металлур-
гию, поддерживаем науку, занимаемся 
профориентацией детей, экопросвеще-
нием, создаём крепкие взаимоотноше-
ния с клиентами и поставщиками… 
Но устойчивость — это не только про 
то, как мы ощущаем себя внутри. Это 
ещё и про наши отношения с внешним 
миром. Поэтому Металлоинвест мно-
го вкладывает в развитие территорий. 

Как живётся в городах

Одна из ключевых ценностей ком-
пании — Партнёрство. При улучшении 
территорий Металлоинвест большое 
внимание уделяет взаимодействию не 
только с местными и региональными 
властями, но и жителями. Их мнения 
составляют важную часть «индекса ка-

чества жизни» — одного из эффектив-
ных инструментов устойчивого разви-
тия. Его разработали в ESG Альянсе на 
основе методологии ВЭБ.РФ специаль-
но для малых и моногородов. 

— Индекс включает в себя более  
70 показателей в области здравоохра-
нения, образования, благоустройства, 
удовлетворённости жилищными и эко-
номическими условиями, безопасно-
стью. Это не только статистика, но и 
данные опросов горожан, — пояснила 
начальник управления устойчивого 
развития Металлоинвеста Анастасия 
Савельева. — На выходе мы получаем 
график, который показывает уровень 
развитости разных сфер жизни. И, на-
пример, видим, что в образовании всё 
отлично, а здравоохранение «просе-
дает». Индекс даёт нам понять, какой 
из аспектов жизни в данный момент 
больше всего нуждается в улучшениях 
и инвестициях, а также позволяет оце-
нивать изменения и наш вклад в них.

С оглядкой на экологию

Ещё одним инструментом устой-
чивого развития участники назвали 
туризм. Металлоинвест отличился и 
здесь.

— В продвижении промтуризма мы 
видим не только мощный профориен-
тационный потенциал, но и возмож-
ность экопросвещения детей и взрос-
лых: рассказываем, какое экологичное 
оборудование применяет и какие ини-
циативы реализует компания, чтобы 
снизить нагрузку на окружающую сре-
ду, — подчеркнула начальник управ-
ления корпоративных мероприятий, 
спецпроектов и протокольного сопро-
вождения компании Елена Хохрина.

Методы адаптации к климатичес-
ким изменениям, экопрактики и соз-
дание территорий с безотходным про-
изводством, ответственное ведение 
бизнеса, оценка качества жизни в го-
родах и продвижение новых форматов 
туризма — саммит «Черноземье» стал 
большой площадкой для дискуссий, 
обмена опытом и создания новых со-
вместных проектов.

 / Саммит впервые объединил представителей власти и крупного бизнеса Центрально-Чернозёмного экономического района,  
которые в своей деятельности продвигают принципы ESG 

 ‐ Юлия 
Мазанова  
рассказала,  
с какими  
вызовами  
сегодня стал-
кивается 
Металлоин-
вест на пути 
устойчивого 
развития

С заботой  
о завтрашнем дне
Какие темы обсуждали на саммите  
по устойчивому развитию территорий
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• ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Алексей Кушнарев, первый заместитель генерального директора — директор по производству Металлоинвеста:
«Чтобы люди поверили в тебя как лидера, нужны знания, компетентность, уверенность в себе, а также некая харизма-
тичность. Достигается это в первую очередь общением с коллективом, который не должен сомневаться в том, что ты 
поведёшь его правильной дорогой и справишься со всеми задачами. Поэтому надо постоянно работать над собой  
и совершенствоваться, уважать своих подчинённых. Считаю, лидером может стать каждый. Главное — желание».

Актуально

Татьяна Денисова 
Фото Николая Рыбцева

Металлоинвест продолжа-
ет наращивать знания и 
навыки участников про-
граммы кадрового резер-
ва. В ноябре Корпоратив-

ный университет провёл обучающие 
тренинги и практические занятия, в хо-
де которых перспективные сотрудники 
ОЭМК, Лебединского и Михайловского 
ГОКов учились выстраивать отношения 
с командой на основе доверия, формиро-
вать вовлекающую среду, а также приме-
нять управленческие инструменты. 

— Наша задача — не просто со-
брать людей мотивированных и жела-
ющих построить свою карьеру, но раз-
вивать их таланты, обучать лидерским 
и управленческим навыкам. Среди 
них — умение вдохновлять людей, вы-
страивать открытый диалог, прини-
мать ответственные решения и вести 
за собой команду, — считает директор  
корпуниверситета Ирина Бевз. 

В кадровый резерв идут те, кто обла-
дает амбициями руководителя и готов 
прилагать усилия, чтобы обучаться ново-
му, развиваться профессионально и лич-
ностно. Какими лидерскими качествами 
должен обладать сотрудник, мечтающий 
о карьерном росте? Об этом мы погово-
рили с участниками программы кадро-
вого резерва.

Сп е ц и а л ь н ы й  р е -
портаж «Помощь у 
нас в крови» вышел 

в финал всероссийской 
телевизионной премии  
«ТЭФИ Капитал» в номи-
нации «Digital проект». В 
2022 году Металлоинвест 
стал инициатором бла-
готворительной акции с 
аналогичным названием 
для привлечения внима-
ния людей к проблеме де-
фицита доноров костного 
мозга в России. В центре 
сюжета — история девуш-
ки из Губкина, которую 
удалось спасти благодаря 
пересадке костного моз-
га, а также люди, которые 
стали донорами. 

Автором специального 
репортажа выступила кор-
респондент Юлия Матвей-
шина. Церемония вруче-

ния наград прошла в Уфе 
в рамках Международной 
недели бизнеса.

— Медиацентр впер-
вые представил свои ра-
боты на ТЭФИ, — отмеча-
ет генеральный директор  
Медиацентра Сергей Ива-
нов. — Это престижная 
телевизионная премия, в 
жюри которой — автори-
тетные журналисты стра-
ны, руководители медиа-
холдингов и крупных теле-
компаний. И пусть стату-
этку мы не взяли, но вой-
ти в тройку финалистов —  
уже высокая оценка от 
профессионального со-
общества. У нас сильная  
команда журналистов на 
телевидении, мы постоян-
но совершенствуемся в сво-
ём развитии. Уверен, что 
статуэтка ТЭФИ однажды 

займёт своё место среди на-
град Медиацентра.

В этом году спецрепор-
таж «Помощь у нас в кро-
ви» уже стал победите-
лем конкурса социальной 
журналистики «Герои пе-
ра», организатором кото-
рого выступает центр со-
циальных проектов «Быть 
человеком».

• ПОБЕДА

Замахнулись на ТЭФИ
Медиацентр вошёл в тройку финалистов престижного телевизионного конкурса 

КАРЬЕРА

Поверь  
в себя
Почему лидерами  
не рождаются —  
ими становятся

Харизматичность 

Харизматичный человек — это 
прежде всего яркий лидер, за кото-
рым уж точно захочется идти, счи-

тает начальник техни-
ческого управления 
Лебединского ГОКа 
Юрий Жибоедов. 

 — Среди равных 
такой руководитель 

выделяется притяга-
тельной силой и обаяни-

ем, — говорит Юрий. — И, конеч-
но, сильным характером и своими 
принципами. Благодаря его авто-
ритету и знаниям коллектив чётко 
двигается к заданной цели, находит 
соратников и партнёров, всегда до-
бивается успехов.  

Способность мотивировать

Любой управленец должен быть 
примером для окружающих, моти-
вируя сотрудников так, чтобы те хо-

тели свернуть горы. 
— Залог успеха ру-

ководителя — наце-
ленность на резуль-
тат, умение моти-
вировать подчинён-

ных, — рассуждает 
начальник обогатитель-

ной фабрики Михайловского ГОКа 
Андрей Сычёв. — Любому человеку 
также хочется быть частью успеш-
ной команды, и тон в этом задаёт 
лидер. А вовлечённые сотрудники 
готовы вкладывать больше усилий 
в свою работу, что напрямую влияет 
на производственные показатели.

Коммуникабельность

Настоящий лидер умеет общаться с людь-
ми и обладает даром убеждения. Он спосо-
бен чётко сформулировать свою точку зре-

ния и в то же время выслушать 
собеседника.

— Без открытого диалога не-
возможно говорить о доверии и 
должной отдаче от тех людей, 
с которыми ты общаешься, — 

убеждён главный специалист 
энергетического цеха ОЭМК Иван 

Руднов. — Очень важно, чтобы тебе доверяли и 
руководители, и коллеги. Считаю, без умения 
общаться невозможно довести подчинённо-
му задачи, дать обратную связь руководите-
лю, а зачастую — и понять, чего от тебя хотят 
другие. Коммуникации и открытый диалог 
помогают взаимодействию в коллективе, от 
которого зависит конечный результат работы. 

	P Посмотреть 
спецрепортаж  
«Помощь у нас в крови» 
можно здесь:

 ‐ В церемонии вручения премии участвовали  
корреспондент Юлия Матвейшина и шеф-редактор  
телевидения Медиацентра Марина Некрасова

Справка

«ТЭФИ КАПИТАЛ» — это всероссийская 
телевизионная премия, которую вруча-
ют за освещение тем предприниматель-
ства и социально ответственного биз-
неса.  
В 2023 году Академия российского теле-
видения провела её в пятый раз. В этом 
году на конкурс поступило 147 работ от 
46 телекомпаний из 33 городов России. 
Количество номинаций премии увели-
чилось до 10.
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В октябре заместителем ге-
нерального директора Ме-
таллоинвеста по промыш-
ленной безопасности, ох-
ране труда и окружающей 

среды назначен Александр Дьяко-
нов. Мы поговорили с ним о прио-
ритетах безопасного производства, 
риск-ориентированном подходе и о 
том, зачем компания предъявляет к 
подрядчикам те же требования, что 
и к своим сотрудникам.

— Александр Анатольевич, вы в 
Металлоинвесте человек не новый: 
работали в Уральской Стали, а в 
качестве руководителя дирекции 
по безопасности уже успели по-
знакомиться со всеми предприя- 
тиями компании. Как вы оце-
ниваете действующую систему 
охраны труда и промышленной 
безопасности?

— Главное, что меня впечатли- 
ло, — это система управления риска-
ми. Она существует не только на бу-
маге: и руководители разных уров-
ней, и рабочие, с которыми я общал-
ся, максимально вовлечены в поиск 
и устранение потенциальных опас-
ностей на производстве. 

Люди понимают важность при-
нятой Металлоинвестом в 2021 году 
Стратегии развития в области охра-
ны труда и промбезопасности. Мно-
гие уже успешно реализуют её на 
своём месте, в повседневной работе. 
И одна из главных точек роста в на-
шей сфере заключается в том, чтобы 
находить и тиражировать опыт тех 
работников, которые на своих участ-
ках уже достигли высокой культуры 
безопасности.

Что касается компании, то она 
вкладывает огромные ресурсы — бо-
лее миллиарда рублей ежегодно — в 
повышение безопасности производ-
ственных процессов и организацию 
культуры производства. Уже сама 
эта цифра говорит о том, какое зна-
чение в Металлоинвесте уделяют во-
просам безопасности. 

Равнение — на лидера

— Глобальная цель Металлоин-
веста — выйти на нулевые пока-
затели тяжёлого и смертельного 
травматизма к 2025 году. Насколь-
ко она реальна?

— Задача очень ответственная. И, 
конечно, непростая. Но, я уверен, что 
добиться нулевого травматизма воз-
можно. Главное, что для этого пред-
стоит сделать (и многое уже сдела-
но), — выработать у каждого работ-
ника осознанную, проактивную по-
зицию по вопросам безопасности. 

Для этого его нужно интегриро-
вать в систему управления рисками. 

Дать широкий набор знаний и ин-
струментов, которые позволят пред-
видеть и устранять опасные ситуа-
ции на производстве до того, когда 
они стали причиной аварии или не-
счастного случая. Это наша главная 
точка роста. 

— О каких инструментах идёт 
речь?

— Это охота на риски и анализ 
безопасного выполнения работ, об-
суждение рисков перед началом сме-
ны и каскадные совещания, линей-
ные обходы. В комплексе такие ме-
роприятия дают синергетический 
эффект и работают на то, чтобы со-
трудник видел риски и сигнализи-
ровал о них руководителю. А руко-
водитель, в свою очередь, устранил 
риск или минимизировал его.

И, конечно, нельзя не сказать об 
основополагающем факторе — роли 
лидера. Руководитель любого уров-
ня — мастер, бригадир, начальник 
участка и цеха — должен быть при-
мером безопасного поведения. Если 
он идёт по цеху в каске с застёгну-
тым подбородочным ремешком, в 
защитных очках, передвигается по 
лестнице, держась за поручни, то и 
рабочий будет повторять его дей-
ствия. Ведь он видит прямую вовле-
чённость и моральную правоту сво-
его руководителя. 

Модель лидера универсальна и 
работает не только на производстве. 
Садясь за руль своего автомобиля, 
мы надеваем ремень безопасности, 
даже если нас никто не видит. Не 
трогаемся с места, пока не пристег-
нутся все, кто сидит в машине, вклю-
чая членов семьи. Нужно каждую 
минуту быть примером, где бы ни 
находился — дома или на производ-
стве. Иначе тебе никто не поверит, 
никто за тобой не пойдёт. 

Культуру можно привить

— Как вы оцениваете ситуацию 
с охраной труда и безопасностью 
в подрядных организациях?

— Здесь предстоит очень много 
работы. К сожалению, уровень безо- 
пасной организации труда у ряда 
подрядчиков оставляет желать луч-
шего — например, при работах на 
высоте. Больше того, наши стандар-
ты безопасности иногда вызывают 
искреннее непонимание у работни-
ков сторонних организаций. Отсюда 
и  высокий риск несчастных случаев, 
угроза для жизни и здоровья людей, 
потенциальный ущерб репутации 
компании.

Сегодня мы ставим перед собой 
задачу — показать подрядчикам ту 
культуру производства, которую 
внедряем у себя и уже внедри-
ли во многих подразделениях. 
И, образно говоря, задать им 
ту же высокую планку в сфе-
ре ОТиПБ, которую держит 
Металлоинвест. 

— Это сработает?
— Я в этом нисколько не 

сомневаюсь. Приняв наши 
стандарты, распространив 
их на своих сотрудников, 
подрядчик уже не сможет 
работать на наших пло-
щадках по-другому. От 
этого, в том числе, будет 
зависеть уровень травма-
тизма в компании. 

Планы на 2024-й

— Какие ключевые 
цели вы ставите перед 
собой и своей командой 
в 2024 году?

— Одно из главных на-
правлений работы — эко-
логия, снижение воздей-
ствия комбинатов на окружаю-
щую среду. Сегодня мы работаем в 
условиях повсеместного и радикаль-
ного роста экостандартов: требова-
ния к нашей отрасли ужесточаются в 
стране и за её пределами, всё боль-
шую заинтересованность в «зелё-
ной» металлургии демонстрируют 
крупнейшие заказчики. 

Второе направление — это рабо-
та с подрядчиками, о которой я уже 
упомянул. И третье — трансформа-
ция программ производственно-
го обучения, внедрение в них про-
активных, риск-ориентированных 
подходов к безопасности, которые 
доказали свою эффективность на 
предприятиях. При этом наши со-
трудники будут не только обучать-
ся, но и постоянно поддерживать 
и подтверждать полученные зна-
ния. Вот основные задачи, которые 
нам предстоит решать в следую-
щем году. 

Подготовил Ярослав Макаров

Культура безопасности

ИНТЕРВЬЮ

Люди понимают.  
Люди делают
Почему в сфере охраны труда не бывает посторонних

«Главное, что 
предстоит сделать –  
выработать у каждого 

работника осознанную, 
проактивную  

позицию по вопросам 
безопасности».

«Приняв наши 
стандарты, 
распространив 
их на своих 
сотрудников,  
подрядчик уже  
не сможет 
работать на наших 
площадках  
по-другому».

Результаты реализации Стратегии развития в области охраны труда  
и промышленной безопасности в 2023 году (по сравнению с 2020 годом):

на 44 % на 86 %
снизился коэффициент 
травматизма;

стало меньше смертельных 
несчастных случаев;

в 2 раза
уменьшилось  
число микротравм.

(с 1,16 до 0,65)



НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА 5 КУРСКАЯ РУДА

№ 24 | 1 декабря 2023 года Культура безопасности

ПАРТНЁРСТВО

Евгения Шехирева 
Фото Валерия Воронова

Металлоинвест и  
Ростехнадзор про- 
вели совместный 
семинар, в ходе 
которого обсуди-

ли состояние промышленной 
безопасности на опасных про-
изводственных объектах (ОПО).

Что говорит статистика

Эксперты Ростехнадзора 
представили результаты про-
ведённого ведомством анали-
за смертельного травматизма 
на производстве. Например, 
он вырос в сфере ведения гор-
ных работ подземным способом 
при использовании погрузочно- 
доставочных машин. На обога-
щении чаще всего проблемы воз-
никают из-за неосторожной ра-
боты с конвейерным оборудова-
нием. Самые распространённые 
травмы в металлургии — тер-
мические ожоги из-за выбросов 
расплавов, раскалённых газов и 
металлов на агрегатах.

— Мы наблюдаем ряд «пос-
лаблений», снижающих нагруз-
ку на бизнес со стороны госор-
ганов, — отметил начальник 
управления горного надзора 
Ростехнадзора Вадим Ткачен-
ко. — Из плановых надзорных 
мероприятий исключены про-
изводственные объекты третье-
го и четвёртого класса опасно-
сти — теперь их состояние кон-
тролируют руководители самих 
предприятий.

Что делает 
Металлоинвест

Представители Металлоин-
веста, в свою очередь, расска-
зали о мероприятиях, которые 
реализуют для повышения уров-
ня безопасности. Это внедрение 
системы управления рисками, 
организация обучения и поли-
гонов для тренировки навыков 
работы на высоте, в замкнутых 
пространствах, а в будущем 
году — и с грузоподъёмными 
механизмами.

В компании вместо бумаж-
ных начали оформлять элек-
тронные наряд-допуски на вы-
полнение работ повышенной 
опасности. Как отметил руко-
водитель направления ПБ и ОТ 
Металлоинвеста Сергей Кон-
дратенко, это позволило сокра-
тить время оформления допус-
ка с 60 до 20 минут. В электрон-
ной форме можно легко отсле-
дить, есть ли у исполнителей 
все необходимые разрешения 
работ, какие инструменты и 
средства индивидуальной за-
щиты нужны.

Также на всех комбинатах 
предпринимают меры по уси-
лению газовой безопасности. К 
примеру, на ОЭМК в 2021–2022  
годах закупили около 230 ста-
ционарных газоанализаторов, 
два года назад приобрели бо-
лее 860 таких же индивидуаль-
ных приборов, а в прошлом году 

Комплексный подход
Чем полезно сотрудничество Металлоинвеста и Ростехнадзора

ной проработки несколько про-
блемных вопросов. Один из них 
касается запчастей для обслу-
живания зарубежного оборудо-
вания. В технической докумен-
тации к импортным агрегатам 
часто есть требование приме-
нять только оригинальные зап-
части. Но на фоне ухода с рос-
сийского рынка многих постав-
щиков выполнить это условие 
непросто.

— А использование других 
компонентов будет квалифици-
ровано как нарушение требова-
ний Таможенного союза в части 
техрегламента безопасности ма-
шин и оборудования! — отметил 
директор департамента по рабо-
те с органами государственной 
власти Металлоинвеста Евгений 
Полесский. — Конечно, мы не хо-
тим использовать запчасти, не 
отвечающие требованиям изго-
товителя. Но в нынешней слож-
ной ситуации надеемся найти 
оптимальное решение вместе с 
Ростехнадзором.

Участники семинара выра-
зили уверенность, что регуляр-
ные встречи и обмен опытом по-
зволят совместно достичь вы-
сокого уровня безопасности на 
производстве.

Александр Дьяконов,  
заместитель генерального 
директора по ПБ, ОТ и ОС 
Металлоинвеста:

‟ Прямой контакт с Ростехнад-
зором позволяет обсуждать 
важные для нас вопросы. На-

пример, мы предлагаем вернуть проме-
жуточный критерий оценки при прове-
дении экспертизы промбезопасности на 
опасных производственных объектах — 
его убрали из последней редакции за-
кона. Он предполагает, что объект, ко-
торый не в полной мере соответствует 
требованиям, после устранения недо-
чётов может быть допущен к эксплуата-
ции. И сейчас мы как раз хотим найти 
какой-то компромисс с госорганами по 
этому вопросу. 

Кирилл Чернов,  
управляющий директор ОЭМК  
им. А. А. Угарова:

‟ Такой семинар — новый шаг 
в развитии нашего взаимо-
действия. Это уже не встреча 

надзорного органа и контролируемого 
объекта, а диалог равных партнёров, ко-
торые делятся опытом в области безо- 
пасности. В том числе здесь мы можем 
обсуждать и вопросы совместного зако-
нотворчества. Потому что именно уча-
стие бизнеса гарантирует, что создан-
ный закон будет соответствовать совре-
менным реалиям. Без участия бизне-
са нормативные акты получаются либо 
трудноисполнимыми, либо невыполни-
мыми вовсе. А общая работа позволяет 
находить решения, которые точно будут 
работать как надо: как с точки зрения  
госорганов, так и с нашей.

Прямая речь

проводили ещё и дополнитель-
ную закупку. В 2025-м плани-
руют крупный проект по осна-
щению стационарными газо-
анализаторами участка обжи-
га на фабрике окомкования и 
металлизации.

IT для безопасности

В области ОТиПБ реализуют 
и несколько крупных проектов с 
использованием IT-технологий. 
Один из них — система видео-
аналитики, отслеживающая 
применение СИЗ и нахожде-
ние сотрудников в опасных ме-
стах цеха. На ОЭМК, например, 
уже разместили 68 камер с ма-
шинным зрением в ЭСПЦ и 6 —  
в СПЦ № 1. 

На Лебединском и Михай-
ловском ГОКах подключили мо-
ниторинг состояния водителей: 
камеры в кабине непрерывно от-
слеживают действия работников 
и фиксируют нарушения вроде 
курения или использования мо-
бильных телефонов. На ЛГОКе 
камерами с машинным зрени-
ем оснастили часть БелАЗов и 
электровозов, на МГОКе — около  
40 единиц большегрузной и ав-
тобусной техники.

Лебединцы начали внедрять 
на тяговых агрегатах систему 
предотвращения столкнове-
ний. Комплект камер — две 
сбоку на кабине и одна на хво-
стовом думпкаре — позволяют 
машинисту электровоза видеть 
всё, что находится в колее рель-
сов, даже если состав движет-
ся вперёд вагонами. И вовремя 
останавливать локомотив, если 
датчики заметят препятствие 
на пути. 

А горняки Михайловского 
ГОКа «обкатывают» систему 
управления допусков на пере-
грузочные пункты. Комплекс 
светофоров, датчиков и опове-
щателей, расположенных во-
круг пункта, позволяет водите-
лям БелАЗов сориентироваться, 
можно ли вести выгрузку руды 
и насколько приближать авто к 
краю откоса, чтобы не попасть 
в зону возможного обрушения 
и не съехать вниз. Управление 
системой осуществляет гор-
ный мастер через специальный 
планшет. 

В поисках решения

В ходе сессии производствен-
ники предложили для совмест-

В июне 2023 года 
на Петербургском 
международном 
экономическом 
форуме Металлоинвест 
и Ростехнадзор 
подписали Соглашение 
о взаимодействии. 
Оно предполагает 
обмен информацией 
и методическую 
поддержку  
в вопросах правового 
регулирования 
промбезопасности, 
а также совместную 
разработку 
предложений по 
усовершенствованию 
законодательства  
в этой сфере (например, 
при подготовке новой 
редакции закона 
«О промышленной 
безопасности»). ‐  Вместо бумажных наряд-допусков на выполнение работ повышенной опасности  

в Металлоинвесте теперь оформляют электронные документы

 ‐ Общение и обсуждение вопросов продолжалось и в перерывах между сессиями совещания
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Дмитрий Голоцуков,  
Анна Шишкина, 
Ирина Милохина

Инструмент отказа от 
выполнения небезо-
пасных работ, кото-
рый в первые меся-
цы выглядел как не-

что революционное, постепен-
но становится частью повседнев-
ной практики. Мы собрали не-
сколько историй с предприятий 
Металлоинвеста.

Под наклоном? Не повезу!

Если с пятиметровой высоты 
упадёт даже небольшой предмет, 
он способен причинить много не-
приятностей. А при падении об-
рези металла последствия и вовсе 
могут быть трагическими. Ма-
шинист крана участка машин не-
прерывного литья заготовок № 2 
ЭСПЦ ОЭМК Яна Барыльникова 
понимает это как никто другой: 
не зря она трудится здесь почти 
два десятилетия. 

Вечером 29 сентября, подни-
мая короб с обрезью, Яна увиде-
ла, что он наклонился. Оказа-
лось, что короб загружен выше 
бортов, причём груз расположен 
неравномерно. 

Машинист крана отказалась 
его перевозить. Пояснила, что 
при падении обрези металла 
с высоты есть риск несчастно-
го случая. Мастер участка под-

Есть риск? Пишите отказ!
В каких ситуациях останавливают работы  
сотрудники Металлоинвеста

твердил опасную ситуацию. Для 
машинистов кранов провели ин-
структаж по мерам контроля за 
перемещением короба с обрезью 
металла.

Двойной эффект

5 октября работник ремонтно- 
механического управления Лебе-
динского ГОКа Олег Мальцев по-
лучил задание заменить один из 
двух насосов на отметке -28 мет-
ров в корпусе крупного дробле-
ния № 2. Опытный (стаж работы 
почти 30 лет!) слесарь-ремонт-
ник участка по ремонту ЦПТ и 
ЦД сразу заподозрил неисправ-
ность цепной тали — требова-
лась замена монорельса. Безо-
пасно поднять насос было невоз-
можно: если бы тяжёлый агре-
гат упал в монтажный проём, 
находящийся рядом сотрудник 
мог получить переломы и дру-
гие травмы. 

Олег сообщил об этом мастеру 
по ремонту оборудования. Оце-
нив риск (он был высокий — оран-
жевый уровень), приняли реше-
ние остановить работу, площад-
ку оградили сигнальной лентой.  
После заполнения бланка отказа 
от небезопасного выполнения ра-
бот Мальцеву дали другое наряд-
задание. А у руководства участка 
появилась задача по устранению 
неисправности. При поддержке 
начальника РМУ вопрос решили 
оперативно: за несколько дней 
смонтировали новые подъёмные 
механизмы, причём для каждого 
насоса — свой. 

Так, благодаря внимательно-
сти слесаря-ремонтника, не «за-
молчавшего» проблему, а обра-
тившего на неё внимание, усо-
вершенствовали систему подъ-
ёмных механизмов: увеличили 
их количество и актуализирова-
ли технологическую карту опе-
раций по замене насоса. Теперь 

товление деталей для оборудо-
вания. Выполнять работы пред-
стояло на станке DP-2500, энер-
гопитание которого обеспечи-
вал электрический шкаф. Перед 
началом работы токарь увидел, 
что на шкафу скопилась влага: 
она попала туда из-за протеч-
ки крыши цеха. А раз она есть 
на поверхности шкафа, то есть 
риск, что вода попала и внутрь.  

Опытный сотрудник (Андрей 
Капралов работает по профес-
сии более 25 лет) сразу же смек-
нул, какими последствиями 
чреват выявленный риск. На-
пряжение электрошкафа — 380 
вольт, а вода — отличный про-
водник электричества. Пораже-
ние током может привести даже 
к летальному исходу.

Капралов оформил отказ от 
выполнения работ. Специали-
сты управления ОТиПБ присво-
или риску оранжевый уровень. 
Работу остановили и приступи-
ли к устранению выявленной 
угрозы.

Чтобы исправить послед-
ствия попадания влаги, в УПЗЧ 
подали заявку на разбор элек-
тросхемы станка DP-2500. Кро-
ме того, специалисты осмотре-
ли все станки, размещённые в 
этом корпусе. Для защиты обо-
рудования цеха от дождя до за-
вершения ремонта кровли из-
готовили временное укрытие.

На обход —  
с газоанализатором

Каждую смену машинист кон-
вейера участка окомкования и об-
жига ФОиМ ОЭМК обязан прово-
дить обход и уборку оборудова-
ния, то есть убирать просыпь ока-
тышей и пыли. 3 октября, работая 
в ночную смену, Наталья Косарева 
делала очередной обход на пло-
щадке обслуживания приводной 
части конвейера, которая распо-
ложена на высоте более 26 метров. 
Едва приступив к уборке, маши-
нист почувствовала резкий запах, 
как от загорающейся спички. Так 
пахнет газ, а точнее диоксид серы. 
Наталья сразу поняла: ситуация 
серьёзная. Высокая концентра-
ция диоксида серы может вызвать 
рвоту и даже отёк легких. 

Косарева обратилась к началь-
нику участка Ивану Секирину и 
оформила отказ от работ. Пор-
тативный газоанализатор, с ко-
торым руководитель вышел на 
место, показал небольшое пре-
вышение предельно допусти-
мой концентрации SO2. Теперь 
машинисты конвейеров ФОиМ 
отправляются на обход и уборку 
оборудования только с газоана-
лизаторами и полумасками для 
защиты органов дыхания. Кро-
ме того, на предприятии решили 
дополнительно сделать в стено-
вых панелях аэрационные окна 
для проветривания рабочей зоны 
конвейера и проверить уплотне-
ния обжиговой машины. Всё это —  
быстрые меры реагирования. 
Устранением корневой причины 
станет запланированный ремонт 
компенсатора газохода вентиля-
тора 26К43. 

Если бы тяжёлый 
агрегат упал в 
монтажный проём, 
находящийся рядом 
сотрудник мог 
получить переломы 
и другие травмы.

Высокая 
концентрация 
диоксида серы 
может вызвать рвоту 
и даже отёк легких. 

Напряжение 
электрошкафа — 
380 вольт, а вода — 
отличный проводник 
электричества. 
Поражение током 
может привести 
даже к летальному 
исходу.

 / Отказ у Яны Барыльниковой принял Евгений Недоливко — мастер, занятый на горячих участках работ 

 < Благодаря слесарю- 
ремонтнику Олегу Мальцеву  
на Лебединском ГОКе усовершен-
ствовали систему подъёмных 
механизмов

 ‐ Выявленный Андреем 
Капраловым (в центре) риск  
нашёл подтверждение. 
Начальник участка принял  
отказ, работу остановили  
и приступили к устранению 
обнаруженной угрозы.

работать на этом участке стало 
удобнее и безопаснее.

Работа с напряжением

16 октября токарь управления 
по производству запасных частей 
Михайловского ГОКа Андрей Ка-
пралов получил наряд на изго-
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Наталья Хаустова 
Фото Александра Белашова

Возвращаясь со смены, под-
собная рабочая управления 
по производству запасных 

частей Наталья Бочарова заме-
тила в сумерках пару зелёных 
огоньков. Ещё через мгновенье 
она услышала жалобный плачь, 
лишь отдалённо напоминаю-
щий мяуканье. Подошла побли-
же, присмотрелась: у чёрной как 
смоль кошечки были поврежде-
ны передние лапки: вместо пу-
шистых «сапожков» — кровавое 
увечье. 

Сердобольная женщина заб-
рала кошку домой. Купила ме-

дикаменты и обработала раны. 
Через соцсети связалась со ста-
рооскольскими зооволонтёра-
ми, которые приехали и забрали  
Басю — такое имя получила 
спасённая.

На следующий день на том 
же месте Бочарова обнаружила 
котёнка.

— «Мальчишке» месяца полто-
ра — два. Точная копия мамы: чёр-
ненький с зелёными глазками- 
пуговками, — рассказывает она. —  
Стало жалко малыша, но себе за-
брать не могла. Позвонила сестре 
и рассказала о находке. Люба схо-
ду ответила: «Вези мне!».

Найдёныша переправили в 
частный дом. Поначалу не знав-
ший ласки котёнок обходил но-

вую хозяйку стороной. Но тер-
пение и забота (а ещё — вкусная 
еда) сделали своё дело: Боня при-
жился и обрёл семью. 

Наталья по-прежнему отсле-
живает судьбу кошки-мамы. Как 
рассказали в ветклинике, где 
Бася провела больше двух не-
дель, женщина успела спасти её 
в последний момент: со време-
ни травмирования прошло три 
дня, и на коже начинался некроз. 
Серия капельниц и уколов по-
бедили воспаление. На днях во-
лонтёры сообщили, что кошка 
уже опирается на лапки, идёт на 
поправку. После полного восста-
новления волонтёры займутся 
поиском дома для зеленоглазой 
красавицы.  

Олеся Олейникова 
Фото Валерия Воронова

Бе р е м е н н о с т ь , 
рождение ребён-
ка, материнст- 
во — на этом пу-
ти женщине всег-

да нужна поддержка. Идея 
организовать сообщество, 
где мамы смогут встречать-
ся и делиться опытом, слу-
жить опорой друг для дру-
га, возникла у Анастасии 
Яшкиной, работающей на 
ОЭМК переводчиком, во 
время первого декрета. 

Чудо. И ещё одно

Восемь лет безуспеш-
ных попыток забереме-
неть. Неудачное ЭКО.  Как 
следствие — затяжная де-
пресси я. Молодые с у-
пруги смирились с мыс-
лью, что детей не будет. И 
стали просто жить — ра-
ди друг друга. Вот тогда 
и случилось чудо. Настя 
забеременела. 

— Анализируя свой опыт, 
я поняла, что все проблемы, 
как говорится, у нас в голо-
ве, — вспоминает она. —  
А всё, что в голове — отра-
жается на организме.

За время декретного от-
пуска Анастасия изучила 
массу литературы по бе-
ременности, родам и ма-
теринству. Мало того, про-
шла обучение и получила 
диплом профессиональной 
переподготовки по профи-
лям «Перинатальный пси-
холог» и «Психолог в соци-
альной сфере».  

Вскоре последовал ещё 
один подарок небес — тест 
вновь показал две полоски. 
И тут Настя задумалась: в 
своё время ей очень не хва-
тало поддержки опытных 
мам. А что, если открыть в 

Старом Осколе курсы под-
держки будущих мам, под-
готовки к родам и жизни 
после?

«Могу и хочу 
помочь»

Первая попытка полу-
чить в областном конкур-
се грант на открытие Шко-
лу молодых родителей не 
удалась. Зато Анастасия 
нашла единомышленни-
ков, которые помогли с за-
пуском проекта.

— Пройдя через две бе-
ременности, я не пона-
слышке знаю, как много 
вопросов возникает у бу-
дущей мамы, сколько раз-
ной и противоречивой ин-
формации есть в интерне-
те, как трудно её «перева-
рить», — говорит она. — Я 
понимала, что могу раз-
ложить всё по полочкам, 
успокоить, настроить на 
счастливое материнство.

Молодая мама прошла 
обучение и стала сертифи-
цированным консультан-

том по грудному вскарм-
ливаю и уходу за новорож-
дёнными, создала сообще-
ство в соцсетях, запусти-
ла несколько обучающих 
курсов, которые разрабо-
тала самостоятельно, а так-
же чат для общения и взя-
ла в аренду помещение для 
встреч и мероприятий.

Идею поддержали и кол-
леги — волонтёры ОЭМК, с 
которыми Настя участво-
вала в благотворительных 
акциях. Для проведения 
семинаров и бесплатных 
открытых лекций они по-
могли приобрести необхо-
димый инвентарь. На этих 
встречах даже самые начи-
танные и, кажется, изучив-
шие всю информацию о бе-
ременности, родах и корм-
лении женщины узнают со-
вершенно удивительные 
факты и получают психо-
логическую поддержку от 
«коллег» со стажем. 

Сейчас вместе с Анаста-
сией занятия по подготов-
ке к родам и родительству 
проводят семейный и дет-
ский психолог, акушерка, 
инструктор по грудничко-
вому плаванию, фитнес-
тренер для беременных, 
консультант по слингоно-
шению. Слинг, кто не зна-
ет, это особая конструкция 
из ткани, которая позволя-
ет родителям носить детей 
так близко к себе, словно 
они одно тело. 

Секрет успеха

Настя своего добилась. 
Школу молодых родителей 
уже хорошо знают в родном 
Старом Осколе.

— Что в человеке «вклю-
чает» двигатель, который 
ведёт его к цели? — задаю 
вопрос Анастасии.

— Неравнодушие. Же-
лание быть полезным.

КРУПНЫЙ ПЛАН

• ДОБРЫЕ ДЕЛА

Не прошла мимо
Сотрудница Лебединского ГОКа спасла раненую кошку и её детёныша

 ‐ Кошка Бася идёт на поправку. И совсем не боится сидеть  
на руках зооволонтёра Ирины Константиновой

 > Проект Анастасии 
позволяет настроить 
людей на счастливое 
материнство

Я не понаслышке 
знаю, как 
много вопросов 
возникает у 
будущей мамы, 
сколько разной  
и противоречивой 
информации  
есть в интернете,  
как трудно  
её «переварить». 
Могу разложить 
всё по полочкам, 
успокоить, 
настроить  
на счастливое  
материнство.

Желание быть полезной
Зачем переводчик с ОЭМК открыла школу молодых родителей
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РАЗВИТИЕ
  Мы открыты новому
  Мы внедряем лучшие практики
  Мы постоянно учимся
  Мы используем достижения  

 цифровых технологий

КАЧЕСТВО
 Мы хозяева своего дела
 Мы достигаем цели
 Мы проявляем ответственность
 Мы повышаем планку

ПАРТНЁРСТВО
  Мы уважаем друг друга
  Мы поступаем честно
  Мы работаем в команде
  Мы растём вместе

Корпоративные ценности

ЗАБОТА

 Мы ставим безопасность  превыше всего
 Мы бережём своё здоровье
 Мы ценим место,  где работаем и живём
 Мы заботимся о сохранности природы

  Мы не молчим…
  Мы даём обратную связь
  Мы принимаем обратную связь

ОТКРЫТЫЙ  
ДИАЛОГ 
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ОТКРЫТЫЙ ДИА ЛОГ

Задачи на будущее
В подразделениях Михайловского ГОКа проходят Дни информирования

Юлия Ханина
Фото Марии Коротченковой 
и Владимира Авдеева

Первый из них стар-
товал в управлении 
комбината, где с со-
трудниками встре-
тился управляющий 

директор Антон Захаров и дирек-
тора по направлениям. Они рас-
сказали о том, как развивается, 
живёт и работает сегодня Михай-
ловский ГОК. 

Важен голос каждого
Уровень вовлечённости сотруд-

ников позволяет определить опрос 
«Твой голос!», который проходит 
на комбинатах компании. Обрат-
ная связь помогает сформировать 
точечный, детальный план улуч-
шений на будущее. 

Как рассказал Антон Захаров, в 
этом году опрос показал, что без-
условно сильные стороны пред-
приятия — это стабильность и на-
дёжность, высокий уровень безо-
пасности труда, забота о здоровье 
работников, эффективная соци-
альная политика, поддержка ре-
гионов и хорошее информирова-
ние сотрудников.

В то же время многие горняки 
считают, что политику улучше-
ний нужно продолжать. Поэтому 
по итогам опроса был разработан 
насыщенный пакет мероприятий. 
Его основные направления: обе-
спечение сотрудников качествен-
ной питьевой водой, реновация 
отопительных и вентиляционных 
систем, благоустройство террито-
рий. В этот же план внесена замена 
изношенного оборудования и ин-
струментов, капитальный ремонт 
станков, создание IT-платформы 
для закупок. 

В приоритете — 
безопасность

Руководители комбината осо-
бо выделили мероприятия, цель 
которых — охрана труда и про-
мышленная безопасность. Она по-
прежнему — в центре внимания. 

— Мы увеличили объёмы за-
купок средств индивидуальной 
защиты, — рассказал Антон Заха-
ров. — Доказал свою эффектив-

ность пилотный проект по уста-
новке вендинговых аппаратов для 
выдачи очков и других мелких СИЗ 
на обогатительной фабрике и фа-
брике окомкования. Поэтому мы 
запланировали закупку в следую-
щем году ещё четырёх таких уста-
новок. Кроме того, прорабатыва-
ем варианты приобретения спец-
одежды из «дышащих» материа-
лов, в которых сотрудникам бу-
дет комфортно трудиться в лет-
нюю пору. 

Как рассказал Антон Захаров, 
для сотрудников фабрики оком-
кования в этом году приобрели 
185 индивидуальных газоанали-
заторов. При обучении работников 
используют модернизированный 
полигон по отработке навыков ра-
боты на высоте и виртуальные тех-
нологии дополненной реальности. 

Повышают уровень охраны тру-
да и современные IT-технологии, 
которые широким фронтом вне-
дряют в подразделениях комбина-
та. К примеру, в рудоуправлении 
на экскаваторах введены в строй 
программы компьютерного зре-
ния, а на перегрузочных пунк-
тах — автоматизированные си-
стемы управления допуска само-
свалов. В управлении по производ-
ству запасных частей с помощью 
«цифры» проводят предсменное 
тестирование. В автотракторном 
управлении используют системы 
контроля усталости водителей, 
а в управлении грузопассажир-
ских перевозок — спутниковый 
контроль передвижений.

Повышение оплаты труда, как и 
различные меры социальной под-
держки, — ещё один аспект оценки 
уровня вовлечённости. В течение 
года зарплата на предприятии по-
вышалась два раза — на 6 и 8 %. Её 
средний размер на 40 % больше, 
чем в целом по Курской области.

В ноябре на комбинате рас-
смотрели и увеличили зарплату 
для некоторых специальностей. 
Вернули фонд дополнительного 
премирования для отличивших-
ся сотрудников. 

Главное — здоровье
Сохранение здоровья горня-

ков — также в числе приоритетов 
Металлоинвеста.  

— Мы разрабатываем про-
граммы профилактики различ-
ных болезней, — отметил ди-
ректор по социальным вопро-
сам Михайловского ГОКа, де-
путат Курской областной Ду-
мы Борис Сорокин.  — К при-
меру, одна из них — «Шаг, спа-
сающий жизни» — направле-
на на профилактику сердечно-
сосудистых заболеваний и раз-
вития варикозного расшире-
ния вен. За девять месяцев во-
семь работников комбината уже 
бесплатно прошли коронарное 
шунтирование. 

Благодаря поддержке компа-
нии дети сотрудников предпри-
ятия отдыхают в оздоровитель-
ном санатории «МГОК-Здоровье». 
Нынешним летом здесь побыва-
ли 720 детей. В следующем году 

количество отдыхающих будет 
увеличено. 

Больше комфорта
Продолжают на комбинате и 

работу по улучшению условий тру-
да. В этом году в цехах меняют ото-
пительные и вентиляционные си-
стемы. Современный вид приоб-
ретают помещения непроизвод-
ственного назначения: раздевал-
ки, душевые комнаты и санузлы. 

 Сейчас бытовки ремонтируют 
на дробильно-сортировочной фаб-
рике, в управлении железнодорож-
ного транспорта, управлении гру-
зопассажирских перевозок и авто-
тракторном управлении. В этом 
году планируют отремонтировать 
38 помещений общей площадью 
3 443 кв. м. 

Движение вперёд
Как сообщил Антон Захаров, 

в стране высокими темпами ра-
стёт производство стали. Поэто-
му Металлоинвест делает акцент 
на внутрироссийский рынок. 

 —  Предприятия компании 
продолжают повышать качество 
продукции, — отметил управля-
ющий директор. — Главные ори-
ентиры — потребности клиен-
тов и снижение себестоимости 
продукции. 

Ещё одно важное направле-
ние повышения конкуренто-
способности — инвестиции в новые 
технологии и современное обору-
дование. Завершение строитель-
ства второй очереди дробильно-
конвейерного  комплекса  — 
приоритетный  проект  для 
Михайловского ГОКа в следую-
щем году. 

— Сейчас мы активно работаем 
и над развитием внутренней же-
лезнодорожной инфраструктуры. 
К примеру, запустили в опытно-
промышленную эксплуатацию 
новую станцию Борисов Лог. 
Осенью приступили к рекон-
струкции станции Карьерная, — 
рассказал директор по инвести-
циям и развитию Михайловского 
ГОКа Сергей Бирюков. 

Также принято решение о ре-
ализации программ по разви-
тию мощностей обогатительной 
фабрики, строительстве второй 
очереди фасонно-литейного це-
ха и монтажу комплекса по вы-
пуску щебня.

На комбинат поступает но-
вая техника. Например, приоб-
ретены тяговый агрегат, снегоу-
борочная машина и экскаватор. 
В ближайших планах — покупка 
роторного укладчика и ещё од-
ного экскаватора. 

Техническое перевооружение 
горнотранспортного комплекса 
будут проводить и в следующем 
году. В планах — приобретение 
буровой установки, автосамосва-
лов грузоподъёмностью 240 тонн 
и экскаваторов с ковшом 12 и 
24 кубометров. 

Качественные ремонты — ещё 
одна зона пристального внима-
ния производственников. Для 
повышения качества и скорости 
таких работ комбинат реализует 
целую программу по приобрете-
нию и обновлению оборудования 
и инструментов. Кроме этого, на 
Михайловском ГОКе разрабаты-
вают варианты ремоторизации, 
то есть замены автомобильных 
двигателей карьерных автоса-
мосвалов на более современные 
и мощные. Кроме того, компа-
ния расширяет сотрудничество 
с предприятиями Китая, в част-
ности, активнее приобретает за-
пасные части производителей 
Поднебесной. 

Продолжают улучшать и про-
изводство фабричного переде-
ла. На обогатительной фабри-
ке устанавливают 16 импорт-
ных насосов. Помимо этого, 
идёт работа по импортозаме-
щению конвейерных лент: в ка-
честве поставщиков рассматри-
вают предложения российских 
производителей. 

 < Антон Захаров рассказал сотрудникам комбината, как развивается, живёт и работает сегодня 
предприятие

 ‐ На МГОКе продолжают строительство второй очереди 
дробильно-конвейерного комплекса

 ‐ Раздевалки подразделений приобретают современный вид

35 млн
тонн руды в год составляет 
производительность ДКК-2.

448  
сотрудников Михайловского ГОКа 
прошли санаторно-курортное 
лечение за десять месяцев 
2023 года. 

8 300  
сотрудников Михайловского ГОКа 
приняли в этом году участие в 
опросе «Твой голос».

№ 24 | 1 декабря 2023 года Актуально
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ПРОИЗВОДСТВО

Через Борисов Лог — 
без остановки
На Михайловском ГОКе ввели в опытно-
промышленную эксплуатацию новую 
железнодорожную станцию. Она способна 
пропускать до 145 поездов в сутки

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Два года назад 
здесь был толь-
ко перегон, по 
которому желез-
нодорожные со-

ставы доставляли на отва-
лы вскрышные породы из 
развивающихся участков 
карьера. 

Общими усилиями
— Пропускная способ-

ность перегона была не-
достаточной для того, что-
бы перевозить весь необ-
ходимый объём горной 
массы. Нередко подвиж-
ной состав был вынужден 
стоять, ожидая разреше-
ния на движение. Поэто-
му решили построить но-
вую распределительную 
станцию, — рассказывает 
главный инженер управ-
ления железнодорожного 
транспорта МГОКа Юрий 
Шмойлов. — В 2020 году 
спроектировали её, в на-
чале 2021 года приступи-
ли к строительству. 

Новая станция находит-
ся примерно на середине 
пути между двумя други-
ми — Восточная и Лужки. 
Давным-давно здесь было 
урочище Борисов Лог, оно 
и дало название построен-
ному объекту. Возводили 
его совместными усилия-
ми сотрудников комбината 
и подрядных организаций. 
В подготовке земляно-

го полотна помогали ра-
ботники  рудоуправле-
ния. Рельсошпальные ре-
шётки путей и стрелоч-
ные переводы монтиро-
вали сотрудники цеха пу-
ти и СЦБ УЖДТ. Подряд-
чики обустроили системы 
электроснабжения, обору-
дование контактной се-
ти и устройств сигнали-
зации, централизации и 
блокировки (СЦБ), отве-
дения паводковых вод и 
воздухоснабжения. 

Каждому 
экскаватору — 
свой путь

— Станция  Борисов 
Лог — это шесть километ-
ров железнодорожных пу-
тей и 35 стрелочных пере-
водов, — рассказывает на-
чальник цеха пути и СЦБ 

УЖДТ Сергей Кононов. — 
Для регулирования движе-
ния поездов и распределе-
ния грузопотоков на отвалы 
мы построили шесть путей: 
два главных, прямого на-
правления на станции Вос-
точная и Лужки, и четыре 
боковых ответвления для 
манёвров к экскаваторам. 
Сейчас станция имеет на-
правления на пять работа-
ющих экскаваторов. До кон-
ца года планируем достро-
ить передвижные пути и за-
пустить с этой станции пу-
ти ещё на два экскаватора.

Под контролем 
автоматики

Круглосуточную работу 
станции обеспечивают че-
тыре дежурных диспетче-
ра, бригада монтёров пу-
ти, электромонтёр СЦБ и 

дорожный мастер. Для их 
работы создали все необ-
ходимые бытовые условия: 
в помещениях установили 
кондиционеры и обогрева-
тели, оборудовали комнату 
для приёма пищи и разде-
валку. В планах — установка 
модульных душевых. 

Оперативное управление 
станцией ведёт дежурный 
диспетчер с помощью совре-
менной микропроцессорной 
системы. Умные технологии 
обеспечивают высокую сте-
пень безопасности, не до-
пуская неправильных дей-
ствий со стороны человека.

— Система  прошла 
опытно-промышленную 
эксплуатацию, по резуль-
татам которой специали-
сты службы СЦБ устранили 
все шероховатости. Сейчас 
станция работает в штат-
ном режиме, — отметил на-
чальник службы движения 
цеха № 1 УЖДТ Александр 
Владимиров. 

Управлять поездами — 
задача дежурной по станции 
Ксении Власовой. Глядя на 
монитор, она прокладыва-
ет их маршруты так, чтобы 
они не пересекались, а про-
пускная способность стан-
ции была выше. 

— Система управления 
предотвращает возможные 
ошибки, попросту не давая 
их совершить. Работает бы-
стро и оперативно: если, на-
пример, отмена или изме-
нение маршрута поезда на 
других станциях занимает 
60-90 секунд, то тут на это 
уходит всего 5-7 секунд. 

 ‐ Высокую пропускную способность станции обеспечивают шесть километров железнодорожных путей, 
35 стрелочных переводов и современная система управления

 ‐ Оперативное управление станцией ведёт дежурный 
диспетчер с помощью современной микропроцессорной 
системы

• НОВОСТИ

Надзор без контроля

QR-код вам в помощь

Что обсуждали сотрудники территориального 
органа Ростехнадзора с представителями 
Михайловского ГОКа.

В подразделениях Михайловского ГОКа 
внедряют систему отзывов о непроизвод-
ственных помещениях.

Впервые сотрудники контролирующего ведомства 
посетили комбинат не с проверкой, а для консуль-
тации. За круглым столом руководители комбина-

та, начальники и работники структурных подразделений 
МГОКа задавали госинспекторам вопросы о новшествах 
в правилах эксплуатации подъёмных сооружений, тепло-
вых энергоустановок, оборудования, работающего под 
высоким давлением, аттестации и обучении. На каждый 
из них представители Ростехнадзора дали подробный и 
обстоятельный ответ.
— Нормативные законодательные документы, регламен-
тирующие производственную деятельность, постоянно 
меняются, — пояснил главный специалист по промбезо-
пасности управления ОТиПБ МГОКа Алексей Машкин. — И 
для нас такая встреча — хорошая возможность оператив-
но обсудить актуальные вопросы, получить уточнения и 
дополнения.
Начальник отдела по надзору за промышленной безопас-
ностью и государственного строительного надзора по 
Курской области Алексей Крылов отметил, что подобные 
встречи теперь станут регулярными. 

Мария Коротченкова
Фото автора

Во всех раздевалках комбината вскоре разместят 
специальные таблички с QR-кодом. Если, например, 
сломался кран в душевой, закончилось мыло или бу-

мажные полотенца, то об этом можно будет оперативно 
оповестить ответственные службы  —  социальное управ-
ление МГОКа и подрядную организацию «Коммуналь-
щик». Эта же информация поступит в управляющую ком-
панию.
— Мы протестировали систему в УПЗЧ. До конца этого го-
да мы планируем разместить таблички с QR-кодом во всех 
помещениях,  —  рассказал начальник управления вну-
тренних социальных программ и развития социальных 
объектов МГОКа Владимир Стефанович.
Также он напомнил, что аналогичный способ оперативной 
обратной связи от сотрудников уже давно и эффективно 
действует в столовых комбината. Теперь полезный опыт 
решили распространить и на другие непроизводственные 
помещения. 

 Мария Коротченкова
Фото автора

 ‐ Представитель Ростехнадзора Алексей 
Крылов (крайний справа) уверен, что открытый 
диалог пойдёт на пользу и горнякам, и контроли-
рующим органам.

 ‐ Чтобы оставить отзыв — достаточно 
навести смартфон на специальную табличку.
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КОМИТЕТ

Время подводить итоги
В ходе очередного комитета по ОТиПБ его участники 
отметили положительную динамику по травматизму 
и внедрению системы управления рисками

Евгений Дмитриев
Фото Марии Коротченковой

Травм стало меньше
Как рассказал началь-

ник управления ОТиПБ Па-
вел Могилёв, за десять ме-
сяцев 2023-го количество не-
счастных случаев снизилось 
на 46 % в сравнении с анало-
гичным периодом прошло-
го года. 

— Среди видов травм в 
этом году лидируют паде-
ния, спотыкания и поскаль-
зывания, — сообщил он. — 
Сейчас, когда наступила зи-
ма, прошу руководителей 
подразделений и сотрудни-
ков комбината быть особенно 
бдительными: в связи с по-
годными условиями — таки-
ми, например, как гололёд, — 
вероятность  подобных 
травм существенно возраста-
ет. Поэтому необходимо об-
ращать внимание на безо-
пасное состояние маршру-
тов передвижения.

Павел Могилёв отметил, 
что в сравнении с прошлым 
годом на 3 % уменьшилось 
и число микротравм. Их ос-
новные причины — те же са-
мые спотыкания и поскаль-
зывания, а также защемле-
ния оборудованием или ин-
струментами, порезы и уку-
сы собак.

— Проблему с собака-
ми иной раз создают сами 
же сотрудники комбината: 
подкармливают бездом-
ных животных, обустраива-
ют для них места обитания 
в рабочих пространствах, — 

считает он. — О собаках 
нужно заботиться, но толь-
ко не на работе. Статистика 
по данным видам микро-
травм за два года подтверж-
дает, что ни к чему хороше-
му на производстве это не 
ведёт. 

Он добавил, что у Михай-
ловского ГОКа действуют 
договоры с организация-
ми, специализирующимися 
на отлове и вывозе собак. И 
сотрудники этих организа-
ций решают проблему.

Рисками нужно 
управлять

Начальник отдела раз-
вития инструментов ОТиПБ 
Илья Касьянов рассказал, 
что с января по октябрь на 
комбинате выявлено более 
5 тысяч рисков. Подавляю-
щее большинство их — свыше 
4,5 тысячи — уже устранили. 

— Лидирует в выявле-
нии рисков команда рудо-
управления, здесь обнару-
жили почти 1 600 возможных 
опасностей, — сообщил Ка-
сьянов. — Практически все 
они уже устранены, в работе 
на сегодняшний день — всего 
5 % выявленных угроз.

Среди обнаруженных 
потенциальных опасностей 
больше всего приходится 
на спотыкания и поскаль-
зывания. Второе место за-
нимают опасности пораже-
ния электрическим током, 
далее — падения с высоты и 
удары о выступающие части 
оборудования. 

— Для минимизации об-
наруженных рисков разра-

ботали и реализовали око-
ло 7 тысяч мероприятий, — 
отметил Илья Касьянов. — 
Например, чтобы предот-
вратить переворачивание 
большегрузного самосвала, 
на перегрузочных пунктах 
карьера внедрили систему 
управления допуском. Пунк-
ты оснастили светофорами 
для удалённого управления, 
а также системой сигнализа-
ции о въезде карьерной тех-
ники в опасную зону.

Среди других примеров — 
ограждение крыши здания 
поста электрической центра-
лизации на станции Чернь, 
позволившее минимизиро-
вать риск падения с высо-
ты при работах с электро-
оборудованием. Снизить 
риски возгорания теперь 
позволит приобретённая 
установка автоматических 
противопожарных моду-
лей в маслопомещении № 1
участка обжига. А ремонт и 
частичная замена рельсовых 
путей и неисправных сты-
ков на конвейерах ОФ по-
зволит предотвратить схо-
ды автостеллы. 

Улучшить 
за три месяца

На обогатительной фаб-
рике идёт реализация про-
граммы быстрых изменений. 
За 90 дней команде фабрики 
необходимо выполнить це-
лый ряд мероприятий.

— На участке обогащения 
№ 1 мы уже заменили 11 на-
сосов 12 ГРК на современные 
производительные машины 
Roitech, — отметил началь-

ник ОФ Андрей Сычев. — 
Таким образом исключили 
угрозу перелива зумпфов, 
что исключает риск подто-
пления. Всего планируем до 
конца года установить 16 та-
ких же насосов. Также в этом 
году будет проведена замена 
20 дренажных насосов 5-ГРК. 

Параллельно идёт и за-
мена трубопроводов. Для 
реализации программы 
исключения подтопления 
подрядной организацией 
произведена замена труб 
нагнетания на керамичес-
ких фильтрах КДФ-90 на 
коммуникации из нержа-
веющих материалов. 

Как рассказал Андрей 
Сычев, программа включает 
в себя не только модерниза-
цию производства: весь кол-
лектив фабрики вовлечён в 
изменения производствен-
ной безопасности, применяя 
на практике инструменты 
системы управления риска-
ми. Разработаны маршру-
ты безопасного передвиже-
ния работников. Сменно-
встречные собрания на ОФ 
проводят с акцентом на рис-
ки, также обсуждают воз-
можный отказ от небезо-
пасных работ.

— Мы провели 20 встреч 
с ремонтными бригадами, 
на которых особо отмечали, 
что нельзя начинать работу 
без разрешающих докумен-
тов и осмотра территории. 
Приступать к выполнению 
производственного задания 
можно только после приве-
дения рабочего места к нор-
ме, — подчеркнул Андрей 
Сычев.

 < По итогам
 III квартала 
наградили 
победителей 
конкурса по 
ОТиПБ среди 
цехов МГОКа: 
дробильно-
сортировочную 
фабрику, буро-
взрывное 
управление 
и управление тех-
нического 
контроля

ОФИЦИАЛЬНО

Лучшие сотрудники проекта СУР 
в III квартале 2023 года
 > Машинист экскаватора РУ Алексей Петушков — 
приз «За личную вовлечённость в безопасное 
выполнение работ».

 > Токарь УПЗЧ Андрей Капралов — приз «За лич-
ную вовлечённость в безопасное выполнение 
работ».  

 > Горный мастер РУ Александр Бородин — приз 
«За активное участие в обеспечении безопас-
ности».

Искусство диалога 
Как старший тренер по обучению МГОКа 
начал «тренировать» коллег с других 
предприятий отрасли.

Ведущий специалист по развитию инструмен-
тов ОТиПБ Иван Варенков 9 лет проработал 
на производстве. Был сушильщиком, дро-

бильщиком, машинистом ШФМ, отучился на мас-
тера. Уже больше года работает старшим внутрен-
ним тренером. Обучает горняков комбината тон-
костям и нюансам риск-ориентированного под-
хода. На III Форуме системы управления рисками 
Металлоинвест предоставил ему возможность по-
делиться своим опытом с коллегами на вебина-
ре международного проекта HSE DAYS. В нём уча-
ствовали почти две сотни представителей россий-
ских промышленных предприятий. Иван познако-
мил их с особенностями ведения диалога с ауди-
торией во время обучения. 
— Чтобы правильно и эффективно строить обще-
ние, нужно понять, как работники реагируют на 
новые знания. И некоторое сопротивление в боль-
шинстве случаев — естественно и нормально: че-
ловек всегда перестраивается неохотно. Поэтому 
не нужно проходить мимо такого ученика, — отме-
чает Иван. — Однако есть и другой типаж, самый 
сложный — конфликтный. Встречаю их довольно 
часто, такие люди против изменений в принципе, 
изначально не настроены на диалог, достаточно 
резки в общении. Опираясь на свой опыт, я рас-
сказал коллегам, какие аргументы необходимо 
использовать, чтобы их переубедить.
Самый убедительный из них — реальные действия 
по исправлению ситуации.
— К примеру, осенью прошлого года на одном из 
тренингов машинисты конвейеров обогатитель-
ной фабрики обратили внимание на небезопас-
ные условия их работы, — рассказывает Варен-
ков. — Об этом я сразу сообщил вышестоящим 
коллегам. Специалисты управления ОТиПБ МГОКа 
разработали временные мероприятия для безо-
пасного выполнения работ, а в этом году уже со-
трудники других подразделений отремонтировали 
рельсовые пути и ограждения конвейера. 
Именно такие примеры, по мнению Ивана, помо-
гают выстроить доверительные отношения с обу-
чаемыми, снизить сопротивление участников, 
убедить их в том, что не бывает нерешаемых про-
блем. И, главное, позволяют работникам осознать 
свою значительную роль в создании безопасных 
условий на производстве.
Кроме этого, в ходе тренинга коллеги спросили 
Ивана, как избежать эмоционального и профес-
сионального выгорания?
— Нужно «разбавлять» теорию практикой. Напри-
мер, четыре дня в неделю мы обучаем сотрудни-
ков системе управления профессиональными рис-
ками, стандарту работы руководителей, работам 
повышенной опасности, а на пятый выезжаем на 
производство, — ответил им Варенков. — Отве-
чаем на вопросы работников, разъясняем то, что 
осталось не до конца понятным. Но и сами исполь-
зуем это время для собственной профессиональ-
ной перезагрузки. Таким образом, мы открываем 
большой ресурс для восстановления.

Юлия Ханина
Фото Марии Коротченковой

• ОБУЧЕНИЕ

 ‐ Иван Варенков ведёт очередной онлайн-
урок по промышленной безопасности
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КАДРЫ

Путь в профессионалы
Как Михайловский ГОК решает проблему дефицита 
квалифицированных кадров

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Ориентир для 
школьников

Подавляющее большин-
ство работников Михай-
ловского ГОКа — жители 
Железногорска. Как пра-
вило, они родились и вы-
росли в городе горняков, 
окончили школу и по при-
меру родителей пришли 
работать на комбинат. 

— Поэтому мы начина-
ем профориентационную 
работу с юного возраста, — 
рассказывает директор по 
персоналу МГОКа Ольга Се-
ренко. — Проводим встре-
чи в школах, показываем 
ребятам наши цеха, расска-
зываем о технологиях. 

В этом году на комби-
нате разработали новый 
маршрут «Я бы в горняки 
пошёл!». Каждый вторник 
учащихся 8-9 классов же-
лезногорских школ знако-
мят с работой рудоуправ-
ления, обогатительной фа-
брики, фабрики окомкова-
ния. В роли гида на этих 
экскурсиях — представи-
тель подразделения. 

— Мы благодарны кол-
легам за то, что во вре-
мя рабочей смены они 
находят время для то-
го, чтобы рассказать ре-
бятам о своём цехе, — 
отмечает Ольга Серенко.

Из колледжа — 
в рабочий класс

Те, кого заинтересовало 
производство, после шко-
лы идут учиться в горно-
металлургический или по-
литехнический профессио-
нальные колледжи. Здесь 
готовят кадры для комби-
ната. А он, в свою очередь, 
поддерживает учебные уч-
реждения: участвует в об-

новлении материально-
технической базы, даёт 
студентам возможность 
глубокого погружения в 
профессию, приглашая их 
пройти производственную 
практику непосредствен-
но в цехах Михайловско-
го ГОКа. 

— Мы участвуем в феде-
ральной программе «Про-
фессионалитет». Разраба-
тываем совместно с тремя 
колледжами Курской об-
ласти новые учебные про-
граммы, «заточенные» под 
наши технологии и обору-
дование, — рассказывает 
Ольга Серенко. 

Помогают стать 
профессионалами

Готовит для себя про-
фессионалов Михайлов-
ский ГОК и самостоятель-
но. Например, на дренаж-
ной шахте многие профес-
сии — узкоспециализиро-
ванные. Поэтому и обуче-
ние проходит по индиви-
дуальной программе. 

— Его проводят пря-
мо на рабочем месте ин-
женерно-технические ра-
ботники. А вот чтобы стать 
взрывником, проходчиком 
или крепильщиком, по за-
кону нужно иметь не ме-
нее года подземного ста-
жа. То есть новичок должен 
год отработать горнорабо-
чим, а уже после его ждут 
обучение и новая квали-
фикация, — поясняет биз-
нес-партнёр по вопросам 
управления персоналом 
МГОКа Марьяна Машкова.

Поработал — и домой
Использует комбинат и 

вахтовый метод. Напри-
мер, уже сейчас здесь ра-
ботают приезжие монтё-
ры пути с хорошей профес-
сиональной подготовкой и 
солидным опытом работы. 

Они решают производ-
ственные задачи в УЖДТ.

— Эта профессия стала 
у нас своего рода пилот-
ной для вахтового метода. 
Мы приглашаем на работу 
людей из разных регионов. 
Обеспечиваем им прожи-
вание, доставку на рабо-
чие места, высокую зара-
ботную плату, — говорит 
бизнес-партнёр по вопро-
сам управления персона-
лом дирекции по персона-
лу МГОКа Наталья Олексик.

Многие уже откликну-
лись на заманчивое пред-
ложение. Житель Иркут-
ской области Денис Гера-
симов и его друг приехали 
на вахту впервые. 

— Решили попробовать, 
устроились на два месяца. 
Скоро домой, но условия 
принимающей стороны нас 
устраивают. Поэтому пла-
нируем вернуться ещё, — 
говорит вахтовик.

Быстрая адаптация
Чтобы те, кто приходит 

на МГОК, быстро адапти-
ровались на предприятии, 
понимали и разделяли его 
ценности, здесь работа-
ет школа наставничества. 
Она помогает новичкам 
не только расширить про-
фессиональные навыки, но 
и социализироваться на 
огромном комбинате, где 
работают тысячи людей. 

— Новому работнику 
нужно не только на прак-
тике разъяснить нюансы  
производства на каждом 
переделе, но и подсказать, 
как лучше пройти к авто-
бусной остановке или как 
правильно следить за за-
щитными очками, — пояс-
няет Ольга Серенко. — И у 
нас в каждом подразделе-
нии есть сотрудники, кото-
рые готовы помочь. К при-
меру, фрезеровщик УПЗЧ 
Юрий Мордвинов, который 

воспитал немало станоч-
ников. Он всегда на связи 
со своими бывшими подо-
печными: они звонят ему, 
советуются, и он никогда 
никому не отказывает в по-
мощи. Как и его коллега, 
обрубщик Евгений Сидо-
ров. Точно так же работают 
в энергоцентре Галина Ко-
ролева и Лидия Шилина, в 
УЖДТ — Сергей Агафонов 
и Иван Шостак.

По сути, привлечение 
кадров — это комплексная 
работа, в которой задей-
ствованы все: и руководи-
тели всех уровней, и рабо-
чие с высокой квалифика-
цией и большим опытом. 

— Совместными уси-
лиями мы не только ре-
шаем кадровый вопрос, 
но и создаём атмосферу в 
которой люди смогут до-
стигать самых высоких ре-
зультатов и работать мак-
симально эффективно, — 
уверена Ольга Серенко. 

 ‐ Студенты железногорских профильных колледжей проходят производственную 
практику в цехах Михайловского ГОКа

Прямая речь

Виталий 
Герасименко, 
монтёр пути 
управления 
железнодорожного 
транспорта 
Михайловского ГОКа:

‟Я приехал на 
Михайловский 
ГОК на вахту. 

Здесь мы выполняем де-
монтаж рельсошпальной 
решётки и стрелочных 
переводов в УЖДТ. Руко-
водство замечательное: 
все вопросы, например, 
по инструменту, решают 
сразу. Всё, что нужно для 
работы, у нас есть. 
Завтракаем в столовой, 
обед привозят прямо на 
работу, а ужин заказыва-
ем в той же столовой и за-
бираем с собой. Време-
ни готовить практически 
нет, хотя в общежитии, 
где мы живём, есть кухня, 
а также ложки, вилки, ка-
стрюли. Вообще, условия 
проживания очень хо-
рошие: комната в отлич-
ном состоянии, есть хо-
лодильник. На работу и с 
неё доставляет автобус. 
Понравился и ваш город: 
чистенький, аккуратный. 
И люди вежливые. 

• ВИЗИТ

Показали пример
Заместитель директора департамента 
металлургии и металлов Минпромторга Кон-
стантин Фёдоров посетил строящийся завод 
«Цинкум». 

Он осмотрел строительную площадку и ознако-
мился с ходом реализации проекта. Генеральный 
директор «Цинкума» Павел Митрофанов расска-

зал, что уже выполнены фундаменты под оборудование 
прокалочной печи основной технологической линии. 
Это позволило специалистам начать монтаж оборудова-
ния на этом участке. 
Будущее предприятие базируется исключительно на оте-
чественных технологиях и оборудовании: установку 
вельцевания, печь прокаливания, барабан-охладитель, 
технологические линии для гранулирования и помола 
изготовил сызраньский завод «Тяжмаш». 
Строительство идёт высокими темпами. Уже готов фун-
дамент завода и возведены некоторые корпуса. 
— У нас в компании есть карта поставщиков оборудова-
ния, технологий и наших проектировщиков. Это боль-
шое количество профессионалов из разных регионов. 
Мы рады показать результаты труда команды не только 
нашей компании, но и производителей, разработчиков 
оборудования — тех, кто приложил руку к нашему про-
екту. Уверены, что у нас всё получится! Благодарны Ми-
нистерству промышленности и торговли России за вни-
мание и высокую оценку нашего проекта, — отметил 
Павел Митрофанов. 
Константин Фёдоров подчеркнул, что завод имеет боль-
шое значение для укрепления сырьевого суверените-
та страны. 
— Проект важен с точки зрения межотраслевого вза-
имодействия, важен с точки зрения переработки отхо-
дов и получения ценного компонента — вельц-оксида 
цинка. Он является сырьём для производства металли-
ческого цинка, — сообщил он. — Это важно для укре-
пления сырьевого суверенитета нашей страны. Нужно 
отметить, что технологическое оборудование полно-
стью российского производства, используются россий-
ские инжиниринговые решения. Я впечатлён. Поделюсь 
информацией с коллегами и буду рассказывать о «Цин-
куме» как о примере ответственного отраслевого вза-
имодействия не только в металлургии, но и в машино-
строении. Именно такие проекты заслуживают всесто-
ронней государственной поддержки. Мы видим, что всё 
организовано на высоком технологическом уровне. Ра-
ботает большая команда профессионалов. Будем ждать 
запуска завода. 

Мария Коротченкова
Фото автора

 ‐ Генеральный директор «Цинкума» Павел 
Митрофанов (справа) рассказал представителю 
Минпромторга о ходе строительства завода

 ‐ На «Цинкуме» уже возведены некоторые 
корпуса и идёт монтаж оборудования
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• КРУПНЫЙ ПЛАН

Не женская профессия, говорите?
На вопрос: «Как вы стали сварщиком?» 34-летняя Надежда Соболева всегда отвечает кратко: «Вот так!»

Мария Коротченкова
Фото автора

Поворот судьбы
А что ещё сказать? Надежда и 

сама до сих пор иногда удивля-
ется, как попала в эту, на первый 
взгляд, совсем не женскую про-
фессию. Ещё три года назад она 
работала кладовщиком в цехе 
по ремонту подвижного соста-
ва. Ушла в декретный отпуск. А 
когда вернулась, ей предложи-
ли пройти обучение и стать… 
сварщицей. 

 —  Я согласилась без раз-
думий, хотя о сварочном деле 
почти ничего не знала, ника-
ких навыков у меня не было. Да 
и стремления поначалу тоже, — 
рассказывает она.  — Но я на 
МГОКе с 18 лет: училась на ве-
чернем отделении в ЖГМК и ра-
ботала сверловщиком в УЖДТ, 
потом  стала  кладовщиком . 
Здесь крановщиком работала 
моя мама. Здесь я встретила 
свою любовь — своего будуще-
го мужа. И мне на комбинате всё 
очень нравилось: и условия тру-
да, и заработная плата, и соци-
альный пакет. Поэтому решила 
пройти обучение. 

Три месяца Соболева пости-

гала азы сварного дела в учеб-
ном центре комбината. 

 —  В первый учебный день ду-
мала: «Куда я попала? Зачем мне 
всё это?», — вспоминает она. — А 
потом вдруг стало очень интерес-
но. Попробовала работать на на-
плавочном станке — и всё полу-

чилось. Уже год я — сварщица. И 
работу свою люблю. Она тонкая 
и аккуратная. 

Абсолютное счастье
Основная обязанность Собо-

левой — наплавлять гребни же-

лезнодорожных колес (их ещё на-
зывают реборд) грузового ваго-
на. Этот элемент конструкции 
удерживает поезд на рельсах. 
При длительной эксплуатации 
он стачивается, а это уже угро-
жает составу сходом. 

В среднем за смену Надеж-

да наплавляет 10-12 гребней. На 
каждый из них тратит примерно 
40 минут.

 —  Сначала засыпаю флюс, ко-
торый гасит искры при сварке, 
чтобы чётко видеть деталь. По-
том проволокой наплавляю гре-
бень. Далее их обтачивает токарь, 
и они становятся, как новень-
кие, — рассказывает Надежда. 

 —  Я абсолютно счастлива, — 
утверждает она. — Судите сами: 
с работой у меня всё получает-
ся, действия на станке отрабо-
тала до автоматизма. Коллектив 
прекрасный, все меня поддержи-
вают, помогают. Ну, и любимый 
муж почти всегда рядом. Что ещё 
в жизни надо?

 < На работе Надежда 
Соболева всегда собрана 
и аккуратна

НАСТАВНИЧЕСТВО

Водителями не рождаются

Мария Коротченкова
Фото автора

Путь к мечте
Водитель управления грузо-

пассажирских перевозок Дмит-
рий Волобуев пришёл на Михай-
ловский ГОК всего месяц назад. 
Но сесть за баранку мечтал ещё 

со  школьной  скамьи . Когда 
стал студентом горно-метал-
лургического колледжа, ком-
бинат предоставил ему такую 
возможность. 

— Совмещаю работу и учё-
бу, но уже сейчас уверен: то, 
чем занимаюсь, мне по ду-
ше ,  — рассказывает  Воло-
буев .   — Хочу  работать  на 
МГОКе. Здесь прекрасный кол-

лектив, дружелюбные, всегда го-
товые помочь коллеги. 

Его «крёстным отцом» — на-
ставником — стал Александр 
Гришин. Опыт его работы  — 
36 лет. Управлял и ЗИЛами, и 
ГАЗелями, и УАЗами.

— У меня вся семья — водите-
ли: и отец, и братья. Сам начинал 
трактористом. Открыл все катего-
рии, кроме «А», — рассказывает он. 

Безопасность
прежде всего

Сейчас, воспитывая очередно-
го подопечного, Александр в пер-
вую очередь, приучает его к от-
ветственности не только за себя и 
технику, но и за пассажиров. И он, 
и Дмитрий Волобуев, работают на 
УАЗах. Эта машина на комбина-
те — как «скорая помощь»: то везёт 
слесарей в карьер на ремонт, то до-
ставляет сотрудников на фабрики. 
Гришин уже давно все маршруты 
знает без навигатора. За смену на-
катывает по 150-200 километров. 

— Ещё один «урок для моло-
дых» — перед тем как выйти на ли-
нию, надо самому проверить её со-
стояние: колёса, датчики, тормоза, 
рулевое управление. Обязательно 
помыть после смены. За такую за-
боту машина «отплатит» беспе-
ребойной работой, — утверждает 
опытный водитель.

Но самое пристальное внима-
ние наставника — к соблюдению 
ПДД и правил безопасности. 

— На комбинате — свои стро-

гие правила: например, скорост-
ной режим в карьере — не более 
30 километров, обгон запрещён. 
Выходишь из машины — надень 
каску, жилетку, очки, — рассказы-
вает Гришин. — При въезде в ка-
рьер нужно поставить на машину 
специальный флажок с отражаю-
щей лентой и мигалку. Если едет 
большегруз, мы обязаны уйти пра-
вее и пропустить. Ведь из-за габа-
ритов самосвала сидящий за ру-
лём может нас просто не увидеть. 

Передать эстафету
Патронат профессионалов над 

молодыми рабочими — и необ-
ходимость, и давняя традиция 
Михайловского ГОКа. Чтобы про-
изводство всегда оставалось в на-
дёжных руках, здесь уже давно на-
учились готовить достойную сме-
ну. В каждом подразделении опыт-
ные специалисты из необстрелян-
ных новичков терпеливо, шаг за 
шагом, создают настоящих асов.

— Водителями не рождают-
ся, а становятся в процессе рабо-
ты, — мудро подмечает Гришин. — 
Например, моему сегодняшнему 
воспитаннику — всего 19 лет, его 
водительский стаж только один 
год. Но он уже ездит так, словно 
семь лет за баранкой. Сейчас он 
мой коллега. И такие ребята — это 
стабильное будущее УГП.

 < Наставник научит 
многому. В том числе — 
как правильно заполнить 
путевой лист

Как же тогда им стать и получить необходимые в работе навыки?
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КУЛЬТУРА

«Хореография транслирует любовь»
Чем удивляет и привлекает зрителей балет Игоря Моисеева

 ‐ Русский народный танец «Лето» — визитная карточка ансамбля

В конце ноября в Старом Оско-
ле, Губкине и Железногорске 
прошли гастроли балета Иго-
ря Моисеева, организованные 
Благотворительным фондом 
«Искусство, наука и спорт» 
при поддержке Металлоинве-
ста. Билеты на сайте культур-
ной платформы «АРТ-ОКНО» 
зрители разобрали в первые 
же минуты. И это понятно: 
прославленный коллектив его 
почитатели наделяют такими 
эпитетами, как уникальный, 
гениальный и легендарный.

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова

Некоторые номера зри-
тели уже видели. Сре-
ди них, к примеру, 
русский танец «Лето» 
из цикла «Танцы на-

родов мира» — визитная карточ-
ка ансамбля. В программу также 
вошли старинная городская кад-
риль из цикла «Картинки прошло-
го», сюита молдавских танцев «Хо-
ра», «Чиокырлия», хореографиче-

ская картина «Партизаны», сюита 
мексиканских танцев «Сапатео», 
«Авалюлько». И, конечно, леген-
дарное «Яблочко», завершившее 
концерт.

Почему же Государственный 

академический ансамбль народ-
ного танца имени Игоря Моисеева 
столь популярен и любим на про-
тяжении многих лет? В чём секрет 
успеха коллектива? 

— Хореография Моисеева 

транслирует главное чувство — 
любовь, — объясняет народный 
артист России Александр Тихо-
нов. — Кроме того, даже малень-
кий номер имеет свой сюжет, не 
говоря о большой композиции. 

Игорь Моисеев воспитывал не 
только артиста, но и актёра. На 
протяжении всего концерта нам 
приходится много раз перевопло-
щаться, продумывать свои обра-
зы, чтобы донести характер кон-
кретного народа до зрителя. 

— Для нас каждое выступле-
ние — это праздник, — призналась 
артистка балета Юлия Стеблецо-
ва. — Мы умеем трансформиро-
ваться и танцевать абсолютно на 
любой площадке — большой или 
малой. 

В прошлом году балет Иго-
ря Моисеева отметил 85-летний 
юбилей. За это время коллек-
тив не растерял своих традиций 
и даже приумножил их. Невоз-
можно остаться равнодушным, 
видя на сцене умопомрачитель-
ные прыжки, больше похожие 
на акробатические трюки. Или 
плавные движения танцоров, 
как, например, в «Партизанах», 
когда кажется, что они плывут по 
воздуху. Задорная музыка, кра-
сочные костюмы, мастерская 
игра, отточенные движения — 
всё это и есть балет Игоря Мои-
сеева, на выступлениях которого 
всегда аншлаг. 

• ОФИЦИАЛЬНО ЭКОЛОГИЯ

Анализ проб 
атмосферного воздуха

Специалисты аналитической ла-
боратории УЭК и ООС Михай-
ловского ГОКа им. А. В. Вариче-

ва с 20 по 24 ноября отобрали 12 проб 
атмосферного воздуха в контрольных 
точках ближайшей от производствен-
ных объектов жилой застройки. Фак-
тическая концентрация контролиру-
емых веществ (взвешенных частиц 
(пыли), диоксида серы, оксида угле-
рода, диоксида азота) не превыша-
ет значения предельно допустимых 
концентраций согласно требованиям 
гигиенических нормативов. 

Кроме этого, экологи осуществля-
ли контроль за соблюдением норма-
тивов предельно допустимых выбро-

сов (ПДВ) на источниках выбросов 
комбината в атмосферу. Для опреде-
ления концентрации загрязняющих 
веществ на источниках выбросов бы-
ло отобрано 9 проб на фабрике оком-
кования, 3 пробы — на дробильно-
сортировочной фабрике, 26 проб — в 
управлении технического контроля 
и 11 проб — в энергоцентре. Несоот-
ветствий нормативам ПДВ на контро-
лируемых источниках не выявили.

Также специалисты аналитичес-
кой лаборатории отобрали и про-
анализировали 18 проб питьевой 
воды. Несоответствий норматив-
ным значениям не выявили.
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В движении

Т УРНИР

• РАБОЧИЙ СПОРТ

Хоккей без шайбы
Кто стал чемпионом Михайловского ГОКа по хоккею в валенках

Юлия Ханина
Фото автора

Вместо коньков — кроссовки 
(для валенок ещё не сезон), 
а вместо шайбы — теннис-

ный мяч. Четыре дня около сотни 
игроков из восьми команд ком-
бината старались укротить этот 
аналог привычной шайбы, кото-
рый строптиво летал по хоккей-
ной «коробке» и покорялся лишь 
тем, для кого регулярные трени-
ровки — обязательный пункт в 
распорядке дня.

Машинист бульдозера авто-
тракторного управления Евгений 
Жариков любит такой необычный 
хоккей с детства. Даже помнит, как 
из обычной палки с крюком на кон-
це сделать клюшку для этого вида 
спорта. Может поделиться и секре-
тами успешной игры. 

— Важна сыгранность: ведь хо-
рошая атака почти всегда идёт че-
рез пас. А при потере мяча глав-

ное — быстро перестроиться и вер-
нуться в оборону. И, конечно, побе-
ду определяет хорошая техничес-
кая подготовка, — объясняет он.

Рецепты эффективной игры 
знает и помощник машиниста 
экскаватора рудоуправления Алек-
сандр Ильин. Коллеги называют 
его самым хитрым на площадке. 
Спортсмен не обижается. Наобо-
рот, охотно рассказывает, что это 
значит.

— Я чувствую игру, понимаю, 
когда надо открыться, где лучше 
принять мяч, чтобы забить гол. На 
площадке я смотрю на шаг вперёд, — 
рассказывает он.

Мальчишкой Александр боль-
ше любил футбол. Но взял в руки 
клюшку — и больше уже не расста-
вался с ней.

— Мы одна команда: и на про-
изводстве, и на игровом поле, — 
утверждает Ильин. — Без слажен-
ной командной игры победить не-
возможно. Именно в этом — секрет 
любого успеха.

Победители 
и призёры турнира
1. Рудоуправление

2. Обогатительная 
     фабрика

3. Сборная автотрак-
     торного управле-
     ния и управления 
     грузопассажирских 
     перевозок

 < В атаке победитель 
турнира — команда 
рудоуправления

 < Поединки 
юных 
дзюдоистов 
по накалу 
эмоций 
не уступали 
схваткам 
взрослых 
и мастерови-
тых борцов

Прямая речь

Евгения Ламонова,
олимпийская чемпионка, 
советник губернатора 
Курской области по 
развитию спорта, депутат 
Курской областной Думы, 
председатель фонда 
содействия развитию 
спорта Курской области 
«Спортивное поколение»:

‟ В этом году исполня-
ется 50 лет курскому 
дзюдо. У него богатая 

история, в которой немало до-
стижений железногорских спорт-
сменов и их тренеров. Сегод-
няшние участники турнира про-
должают эти славные традиции. 
И лучшая мотивация для них — 
это участие в соревнованиях, где 
они могут попробовать свои си-
лы, своё мастерство, свою техни-
ку, увидеть и оценить ошибки и 
поставить перед собой более ам-
бициозные цели. 

В железногорском физкуль-
турно-оздоровительном 
комплексе «Старт» прошёл 
турнир по дзюдо на призы 
Михайловского ГОКа име-
ни А. В. Варичева и Федера-
ции дзюдо и самбо города 
Железногорска.

Евгения Фролова
Фото автора 

Его участниками стали 
150 юных спортсменов 
из Белгорода, Брянска, 
Орла, Курска и Желез-
ногорска. Они опробо-

вали новый борцовский ковёр, ко-
торый предоставил Фонд содей-
ствия развитию спорта Курской 
области «Спортивное поколение», 
благодаря финансовой поддержке 
Михайловского ГОКа.

— Металлоинвест постоянно 
поддерживает социальную сферу 
Железногорска, создаёт условия 
для спортивного развития под-
растающего поколения, — отме-
тил, приветствуя юных дзюдо-
истов, управляющий директор 
Михайловского ГОКа Антон Заха-
ров. — Приятно видеть спортив-
ных ребят, рады гостям из других 
регионов. Глядя на вас, чувству-
ешь гордость за нашу страну.

Спортсмены разыграли три-
надцать комплектов наград в де-
вяти весовых категориях среди 
юношей до 18 лет и ещё в четырёх 
весовых категориях среди маль-

Тренируют технику и характер

чиков 11-12 лет. Железногорские 
борцы выиграли семнадцать на-
град — пять золотых, семь — сере-
бряных и пять бронзовых. Особо 
отличившиеся участники турни-
ра получили специальные призы 
от Михайловского ГОКа.

Среди них — железногорский 
шестиклассник Саша Ефремов, 
которого наградили за лучшую 
технику. Он занимается дзюдо 
четыре года. Ежедневные трени-
ровки воспитали у мальчика бой-
цовский характер.

— До этого я занимался пла-
ванием. Получалось неплохо, но 
неожиданно увлёкся борьбой, — 
рассказал он. — Спорт не мешает 
хорошо учиться, наоборот, трени-
рует силу воли, терпение, упор-
ство и внимательность. 
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Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама
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ОГОРОД НА ПОДОКОННИКЕОГОРОД НА ПОДОКОННИКЕ
СЕМЕНА ОГУРЦОВ:СЕМЕНА ОГУРЦОВ: КАРЛИКОВЫЕ РАННЕСПЕЛЫЕ «КРОША F», КАРЛИКОВЫЕ РАННЕСПЕЛЫЕ «КРОША F», 

«ТРЮКАЧ F»; БАЛКОННЫЙ «КРАСАВЧИК ХИКМЕТ».«ТРЮКАЧ F»; БАЛКОННЫЙ «КРАСАВЧИК ХИКМЕТ».
В ПРОДАЖЕ:В ПРОДАЖЕ:· · ФИТОЛАМПАФИТОЛАМПА «ЗДОРОВЫЙ КЛАД» (16 ВТ, 9 ВТ),«ЗДОРОВЫЙ КЛАД» (16 ВТ, 9 ВТ),

СВЕТОДИОДНЫЙ СВЕТИЛЬНИКСВЕТОДИОДНЫЙ СВЕТИЛЬНИК (15 ВТ), (15 ВТ),
СВЕТОДИОДНАЯ ФИТОЛАМПАСВЕТОДИОДНАЯ ФИТОЛАМПА (15 ВТ). (15 ВТ).
· · ГИДРОПОННЫЕ ПРОРАЩИВАТЕЛИГИДРОПОННЫЕ ПРОРАЩИВАТЕЛИ

«ЗДОРОВЫЙ КЛАД», «ЛУКОВОЕ СЧАСТЬЕ».«ЗДОРОВЫЙ КЛАД», «ЛУКОВОЕ СЧАСТЬЕ».
··    ПРОРАЩИВАТЕЛЬ СЕМЯН ПРОРАЩИВАТЕЛЬ СЕМЯН «JIELI»«JIELI»

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ ПОСТУПЛЕНИЕ ТОВАРА, МОЖНО СДЕЛАТЬ ЗАКАЗ НА ЛЮБОЙ ТОВАРКАЖДУЮ ПЯТНИЦУ ПОСТУПЛЕНИЕ ТОВАРА, МОЖНО СДЕЛАТЬ ЗАКАЗ НА ЛЮБОЙ ТОВАР

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

По вопросам доставки 
газеты «Курская руда» 
обращаться по телефону:

9-62-65.

• САД И ОГОРОД

Огурцы на подоконнике

Разное

РЕК ЛАМА  8 (47148) 96265 • РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265

> Грузовые перевозки. Квартирные переезды. 
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м, 
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.
> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
РУ — Зенкина Виктора Васильевича, участника трудового 
фронта Какосуй Анны Петровны; ОФ — Бочарова Владими-
ра Николаевича; АТУ — Почётного ветерана комбината 
Новикова Виктора Ивановича, ветерана комбината 
Борзыкина Ивана Григорьевича; УЖДТ — участника 
трудового фронта, ветерана комбината Рязанцева Ивана 
Петровича; ЦМР — Конова Николая Павловича — 
и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты. 

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравляет 
с юбилеем Михаила 

Михайловича Лукашова, 
Михаила Ивановича Со-
лохина, Валентину Григо-
рьевну Гончаренко, Игоря 
Владимировича Рогож-
кина, Людмилу Алексан-
дровну Кашинскую, Алек-
сандру Афанасьевну Па-
вельчук, Веру Ивановну 
Галич, Михаила Алексе-
евича Одинокова, Федо-
ра Сергеевича Азарова, 
Анатолия Александро-
вича Алексеева, Галину 
Павловну Новикову, Нину 
Ивановну Стихареву, Еле-
ну Федоровну Лаптеву, 
Марию Васильевну Лох-
но, Юлию Александров-
ну Пушкареву, Валентину 
Петровну Апенину, Зою 
Анатольевну Афанасье-
ву, Михаила Николаеви-
ча Большакова, Михаи-
ла Сергеевича Кулаева, 
Вячеслава Николаевича 
Маракина, Веру Никола-
евну Кондрашову, Влади-
мира Дмитриевича Антю-
шина, Марию Федоровну 
Вилкову, Нину Ефимовну 
Макарову, Любовь Алек-
сандровну Чурюкину, Та-
тьяну Ивановну Серову, 
Любовь Ивановну Черка-
шину, Ивана Яковлевича 
Миронова, Валентину Фе-
доровну Чижкову, Викто-
ра Васильевича Рыжен-
кова, Любовь Ильиничну 
Ляпину, Алексея Ивано-
вича Абащенкова, Оль-
гу Николаевну Лактионо-
ву, Сергея Николаевича 
Парсегова, Василия Алек-
сандровича Шведова, Ни-
ну Николаевну Бороди-
ну, Людмилу Вячеславов-
ну Пантелеенко, Виктора 
Владимировича Олени-
на, Валентину Митрофа-
новну Дубинину, Любовь 
Александровну Черед-
ник, Валентину Павловну 
Юрьеву, Зою Михайловну 
Назаренко, Татьяну Ива-
новну Носур, Александра 
Михайловича Азарце-
ва, Людмилу Михайлов-
ну Хрякову, Таису Никола-
евну Вольперт, Николая 
Ивановича Владимирова, 
Михаила Михайловича 
Лукина, Николая Яковле-
вича Суржикова, Веру Ти-
хоновну Чеусову.

С юбилеем, 
ветераны!

ре
кл
ам
а

Выращивать огурцы зи-
мой можно даже в не-
большой квартире, но 
место под «грядку» 
придётся как следует 
подготовить. 

Валентна Мартыненко
садовод-профессионал

Для разведения в до-
машних условиях 
подойдут не все сор-

та. Обратите внимание на 
следующие разновидности 
семян. Специальные бал-
конные или комнатные: 
выведены для выращива-
ния в искусственно создан-
ных тёплых условиях. Пар-
тенокарпические: не тре-
буют опыления пчёлами. 
Ранние сорта: быстрее дру-
гих растут и дают хороший 
урожай, очень подходят те-
невыносливые огурцы. 

Подоконник или осте-
клённая и утеплённая лод-
жия хорошо подойдут для 
огуречной фермы. Для 
дополнительного утепле-
ния корней подложите под 
горшки или контейнеры с 
растениями вспененный 
полиуретан («пенки», ко-
торые используют турис-
ты в походах) или пено-
пласт. На стены закрепи-
те светоотражатели — по-
дойдёт обычная пище-
вая фольга. Обязательно 

проверьте, нет ли щелей в 
оконных рамах: если дует, 
нужно их уплотнить. 

Адекватно оценивайте 
размеры домашнего огоро-
да: выставлять контейне-
ры в два и три ряда не сто-
ит. Средний объём почвы 
для одного саженца — око-
ло пяти литров: то есть на 
ящик длиной около 70 см 
можно высадить всего два.

Оптимальная темпе-
ратура в помещении — 
+20-250. При таком темпе-
ратурном режиме огурцы 
растут быстро. Если будет 
жарче, урожай может быть 
не таким хорошим, как хо-
телось бы. Если же у вас 
прохладнее, то рост рас-
тений замедляется. Кри-
тической для домашней 
огуречной фермы счита-
ется температура возду-
ха +170. Если у вас ещё хо-
лоднее, то во всей затее 
нет смысла. Очень важно, 
чтобы не было резкого пе-
репада температур, в том 
числе дневных и ночных.

Для нормального роста 

огурцам нужен световой 
день продолжительностью 
до 16 часов. Зимой в наших 
широтах это, конечно, не-
реально, так что потребу-
ются лампы. Они должны 
располагаться в непосред-
ственной близости от рас-
тений, но не дальше 15 см, 
и освещать их равномер-
но. То есть нужно приду-
мать способ разместить не-
сколько ламп через равные 
промежутки как по верти-
кали, так и по горизонтали.

Для этого подойдут спе-
циальные фитолампы или 
же обычные светодиод-
ные — лучше брать лампы 
полного спектра. Включать 
их нужно только в тёмное 
время суток или в очень 
пасмурные дни. В осталь-
ное время пусть растения 
живут под естественными 
солнечными лучами. 

Если огурцы планиру-
ется выращивать без до-
полнительного освеще-
ния, тогда высевать их 
можно не раньше середи-
ны февраля.
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